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Власти кажется, Власти кажется, 
что она всех что она всех 
обманывает обманывает 

виртуозно. виртуозно. 

Что происходит Что происходит 
с землей в Чувашии.с землей в Чувашии.
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ДЕПУТАТСКИЕ БУДНИ

Здоровью медиков Здоровью медиков 
теперь ничто теперь ничто 
не угрожает. не угрожает. 

ДОСТОЙНО ВНИМАНИЯ

Региональная неделя Региональная неделя 
была насыщеннойбыла насыщенной
В ходе региональной недели депутат Госдумы Анатолий Аксаков побывал на 
разных предприятиях, а также провел прием граждан.

С молодыми руководите-
лями завода «ЭнергоМаш», 
который производит транс-
форматорные подстанции для 
приема, преобразования и 
распределения электрической 
энергии, в основном предна-
значенные для электроснаб-
жения сельскохозяйственных 
потребителей, отдельных на-
селенных пунктов и неболь-
ших промышленных объектов, 
говорили об осуществлении 
инвестиционных проектов, 
расширении производства. 

В АО «Строймаш», про-
изводящем по современным 
технологиям резинотехниче-
ские изделия для двигателей 
и других узлов автомобилей, 
тракторов, судов, ж/д транс-
порта, запорной арматуры, 
электротехнической и пище-
вой промышленности, парла-
ментарий и директор 
производства говори-
ли о проблемах и пер-
спективах развития 
предприятия.

Затем Анатолий 
Аксаков побывал на 
предприятии «ХСН» 
– одном из лидеров 
российских произво-
дителей охотничьей 
одежды, обуви и сна-
ряжения для экипи-
ровки любителей 
активного отдыха, а 

также для охран-
ных структур. 

На приеме по 
личным вопросам 
к депутату обра-
тились 15 чело-
век. Проблемы, с 
которыми жители 
Чувашии пришли 
к Анатолию Ак-
сакову, касались 
самых разных 
сфер: улучшения жилищных 
условий, регулирования кре-
дитно-финансовых взаимо-
отношений, трудоустройства, 
выделения земельного участ-
ка, оказания содействия в 
строительстве церкви и др. 

Жители деревни Толиково 
Чебоксарского района с воз-
мущением рассказали о своих 
мучениях, связанных со стро-
ительством автомобильной 

дороги к полигону ТБО через 
их населенный пункт, пожа-
ловались на органы власти, 
не желающие принимать мер 
для выполнения требований 
Федерального закона «О са-
нитарно-эпидемиологическом 
благополучии населения». 

По всем обращениям были 
даны исчерпывающие кон-
сультации. Вопросы, требую-
щие дополнительной прора-

ботки, взяты депутатом 
под личный контроль, 
по ним будут направ-
лены запросы в соот-
ветствующие органы 
власти. 

А 29 октября депу-
таты Госдумы Анатолий 
Аксаков и Олег Нико-
лаев приняли участие в 
торжественном вечере 
«Юность комсомоль-
ская моя», посвящен-
ном 100-летию Ленин-
ского комсомола.

В Алатыре у общественной приемной местного 
отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 

новый адрес:
ул. Гончарова, дом 53 

(здание бывшего к/т «Октябрь»).

Исполняющим обязан-
ности министра физической 
культуры и спорта Чувашии 
назначен Михаил Богаратов. 

Работать в качестве мини-
стра он начнет после завер-
шения необходимых кадровых 
процедур и оформления требу-
ющихся документов.

Министром образования и 
молодежной политики Чува-
шии назначен Сергей Кудря-
шов. Он окончил Чувашский 
государственный университет 
им. И.Н. Ульянова по специаль-
ности «Физика». Работал учи-
телем физики, заместителем 
директора, директором школы, 
начальником отдела кадров, 
лицензирования, аттестации 
Минобразования Чувашии, на-
чальником Управления обра-
зования администрации Чебок-

сар, заместителем министра 
образования республики, пер-
вым замминистра образования.

Министр строительства и 
жилищно-коммунального хо-
зяйства Владимир Михайлов 
отправлен в отставку. Времен-
но исполнять обязанности руко-
водителя министерства будет 
первый замминистра Владимир 
Максимов. 

Отставка Михайлова выгля-
дит закономерной. В отрасли 
растут проблемы, к тому же че-
ловек, не имеющий опыта рабо-
ты на таком ответственном по-
сту (до назначения министром 
работал главным инженером, 
затем директором ООО «Пром-
ТехСтройСервис», генераль-
ным директором ООО «МВМ 
Групп»), и так долго на нем про-
держался – два года.

Кадры

В МИНИСТЕРСТВАХ МЕНЯЕТСЯ 
РУКОВОДСТВО

В партии власти

У ЕДИНОРОССОВ – НОВЫЙ СЕКРЕТАРЬ

Республика 

ПРАЗДНИК ПРИМЕТ АЛАТЫРЬ

В 2019 году главные тор-
жества в День республики 
пройдут в Алатырском райо-
не, победившем в конкурсе на 
право проведения празднич-
ных мероприятий.

Основные мероприятия 
пройдут в Чебоксарах и Алатыр-
ском районе, соответствующий 
указ уже подписан главой ЧР. 

Документом предписано 
правительству Чувашии вы-
платить грант главы респу-
блики Алатырскому району 
для развития общественной 
инфраструктуры населенных 
пунктов.

В 2018 году День республи-
ки прошел в Красноармейском 
районе. 

Руководителем регио-
нального отделения «Единой 
России» в Чувашии избран 
Юрий Кислов. До него отде-
ление «ЕР» возглавлял Вале-
рий Филимонов, оставивший 
как пост председателя Гос-
совета Чувашии, так и работу 
партийного секретаря респу-
бликанского политсовета.

За Кислова проголосова-
ло абсолютное большинство 
делегатов республиканской 
партийной конференции, состо-
явшейся 8 ноября в здании Чу-
вашского госпедуниверситета.

Юрий Кислов родился 16 
мая 1954 года в с. Кувакино 
Алатырского района. Окончил 
физмат ЧГПИ и экономфак 
ЧГУ. Работал учебным масте-
ром в пединституте, замдирек-
тора техникума связи, управля-
ющим треста ЖКХ Ленинского 
района Чебоксар, директором 
автобазы. С 1988 по 2016 год 
– гендиректор ОАО «Чебоксар-
ский хлебозавод № 2», с 2016 
года по настоящее время рабо-
тает там же директором по раз-
витию. Депутат парламента ре-
спублики нескольких созывов.

Приходите!
Вас ждут с вопросами и предложениями.

Приемные дни: вторник, среда, пятница. 
Время приема – с 10 до 13 часов.

МНЕНИЕ  
Алексей Никитин: 

На один и тот же мусор – 
разные единицы измерения

Об аспектах проблемы мы разговариваем 
с депутатом Чебоксарского городского Со-
брания Алексеем Никитиным, долгое время 
занимающимся этой непростой темой.

 
– Все началось еще в 2014 году, когда меж-

ду Чувашской Республикой и АО «Управление 
отходами» было заключено Концессионное 
соглашение, – рассказывает Алексей Вла-

димирович. – Его подписание можно назвать 
доказательством сговора с московскими биз-
несменами: это соглашение целиком «заточе-
но» под то, чтобы высасывать деньги из респу-
бликанского бюджета. В подтверждение своего 
мнения могу привести такой аргумент: в согла-
шении объемы ТБО были завышены. 

– То есть их никто не просчитывал? 

В Чувашии началась эпоха работы регионального оператора по сбору ТКО 
– твердых коммунальных отходов, которые раньше назывались бытовыми. 
Но суть от изменения названия не меняется: мусор – он и есть мусор, как его 
ни назови. Поэтому суть не в наименовании, а в тарифе и многом другом, что 
скрыто от потребителей услуги. 
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Ч У В А Ш И Я
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ЛИЦО ВЛАСТИ

Про соринку в чужом глазу Про соринку в чужом глазу 
и бревна в единоросскоми бревна в единоросском

В ПАРЛАМЕНТЕ

Власти хотелось, чтобы о 
причинах внезапного решения 
спикера об уходе со своего по-
ста в середине межвыборного 
периода ничего не было из-
вестно. Однако слухи имеют 
обыкновение просачиваться 
заблаговременно. Так случи-
лось и на этот раз. Офици-
ально ничего не сообщалось, 
но стало известно, будто Ва-
лерий Филимонов обвиняется 
в каких-то неблаговидных де-
лах. 

МИЛЛИОН 
ЧЕТЫРЕСТА…

19 октября на сессии Госсо-
вета он торжественно покинул 
пост председателя республи-
канского парламента. В тот 
день все прошло чинно-благо-
родно. И теперь ясно, почему 
власти требовалось скрывать 
правду. Потому что в суд посту-
пили материалы уголовного 
дела в отношении Филимонова 
– бывший председатель Госсо-
вета Чувашии обвиняется в 
злоупотреблении должностны-
ми полномочиями (ч. 1 ст. 285 
УК РФ). Злоупотребление на 
сумму 1 млн 400 руб. было до-
пущено еще когда Филимонов 
являлся гендиректором ГУП 
«Фармация». Свою вину он 
признал, ущерб возместил, по-
этому дело будет рассмотрено 
в особом порядке.

И вот вице-спикер уже тру-
дится на неплохой должности. 
Так везет не каждому. Кстати, 
официально было заявлено, 
что свой пост Филимонов оста-
вил как раз в связи с перехо-
дом на другую работу.

За пару дней до сессии 
Михаил Игнатьев встречался 
с членами единоросской пар-
ламентской фракции – будто 
бы чтобы обсудить социально-
экономическое развитие ре-
спублики и итоги сентябрьских 
выборов. На этой встрече он 
заявил, что надо продолжить 
«дальнейшую работу над тем, 
чтобы рейтинг партии не па-
дал, а поднимался, доверие 
избирателей росло».

О каком доверии мечта-
ет партия власти после такой 

большой и серьезной лжи? 
А Игнатьев, как водится, по-
благодарил Филимонова за 
работу в парламенте, и благо-
дарить действительно было за 
что. Хотя бы за то, что бывший 
спикер усердно затыкал рот 
членам фракции СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ и особенно 
Игорю Молякову, лишая слова. 
Как за такое старание не по-
благодарить?

РЕКОМЕНДОВАНО 
НЕ ЧЕСАТЬСЯ

На той памятной сессии 
руководитель администрации 
главы республики опять реко-
мендовал не чесаться: «Когда 
встает кадровый вопрос, не 
ищите политическую состав-
ляющую, – сказал Васильев. 
– Вот Филимонов написал за-
явление, а вам непонятно. Но 
почему кому-то должно быть 
понятно, если он самостоя-
тельно принял такое решение. 
Не чешите там, где не чешет-
ся, больно себе сделаете. (…) 
Вы же сейчас противопостав-
ляете две ветви власти. (…) В 
зеркало посмотрите, а потом 
делайте выводы. Я каждое 
утро смотрю, все ли нормаль-
но. Нормально – иду на работу. 
Иногда слушаю и думаю, с кем 
я работаю?» Ну что тут ска-
жешь? То ли зеркало кривое, 
то ли выводы неправильные. А 
насчет «с кем я работаю» ответ 
очевиден: и с Филимоновым 
тоже. 

Тот факт, что его при от-
крывшихся обстоятельствах 
назначили на такую долж-
ность, может показаться непо-
нятным. Но это только на пер-
вый взгляд: в высоком здании 
на заливе давно сложилась 
такая практика – оказывать 
покровительство товарищам 
по партии и не выносить сор из 
избы.

Что касается уголовного 
дела и судебного разбиратель-
ства в отношении Валерия Фи-
лимонова, то тут и провидцем 
быть не надо – фигурант даже 
легкого испуга не испытал. 
Точно так же, как и двое не-
безызвестных «банщиков».

ВЛАСТЬ НАЕХАЛА 
НА МОЛЯКОВА

Историю с баней в Доме 
правительства знают все. Два 
единоросса вышли из этой 
бани сухими и без потерь, а 
ответственность была воз-
ложена на человека, который 
всего лишь выполнял указания 
свыше. Осмелимся предполо-
жить, что и указания двух упо-
мянутых «банщиков», которым 
повезло не меньше, чем Фили-
монову. 

Проработавший пять меся-
цев министром образования 
Чувашии Александр Иванов, 
удостоившись ордена «За за-
слуги перед Чувашской Ре-
спубликой», по собственному 
желанию ушел с должности и 
стал советником при ректора-
те ЧГПУ им. И. Я. Яковлева. До 
работы руководителем Мин-
обра Иванов трудился на ниве 
информационной политики – 
возглавлял соответствующее 
министерство. А во времена 
строительства бани в Доме 
правительства господин Ива-
нов являлся руководителем ад-
министрации главы республи-
ки. Однако в «банном деле» он 
проходил всего лишь как 
свидетель, а уголовное 
дело было возбуждено 
в отношении Сергея Вя-
зовского. На суде Иванов 
рассказывал, как он сна-
чала удивился, когда спу-
стился в подвал и увидел 
баню, а потом возмутил-
ся, что сей факт от него 
скрыли.

За пять месяцев ру-
ководства республикан-
ским Министерством 
образования Иванов 
прославился тем, что 
объявил аврал на строи-
тельстве кадетского кор-
пуса, и другими косяками 

на этом поприще – например, 
24 сентября подписал лицен-
зию на образовательную дея-
тельность этому учебному за-
ведению при наличии массы 
недоделок на объекте.

Вязовский отделался ус-
ловным сроком. Изначально 
он был оправдан, но Верхов-
ный суд Чувашии отменил этот 
приговор. В итоге Вязовский 
получил полтора года условно 
и должность руководителя Гос-
технадзора Чувашии.

Вот и Валерий Филимо-
нов, несмотря ни на что, очень 
даже неплохо устроился. Офи-
циальные СМИ не проронили о 
другой стороне этой ситуации 
ни слова. Однако все тайное 
становится явным. По крайней 
мере, так написано в Библии.

Как человек неверующий, 
депутат Госсовета Чувашии 
Игорь Моляков надеется толь-
ко на себя, оттого и не пло-
шает – чтобы прояснить де-
тали, он направил запросы в 
Генеральную прокуратуру и 
администрацию президента 
РФ, чем, видимо, окончатель-
но разгневал единоросскую 
власть. Последняя занялась 
проверкой достоверности ука-
занных в декларации депутата 

сведений. И если проводящая 
проверку парламентская ко-
миссия сочтет, что нарушения 
имеются, то единороссы мо-
гут вынести на сессию вопрос 
о лишении Игоря Молякова 
депутатских полномочий. По-
хоже, власть готова пойти на 
все, лишь бы убрать неугод-
ного и неудобного депутата из 
Госсовета.

…И МИЛЛИОН 
ЧЕТЫРЕСТА

Комиссия изучила все 
въедливо. Так не проверяли 
еще никого. Да что об этом 
говорить? Не будут же едино-
россы своих таким же образом 
трясти. А Молякова проверили 
и отыскали, например, земель-
ный участок, находящийся в 
неизвестно чьей собственно-
сти. Нашли нестыковку в сум-
ме пенсии супруги депутата за 
2016 год, сумма расхождения – 
600 рублей, причем к деклара-
ции была приложена справка 
из Пенсионного фонда. Опять 
же супруга депутата в 2016 
году в одном из коммерческих 
банков получила доход в сум-
ме 1 млн 400 с лишним тысяч 
рублей. Однако доход этот не 
что иное, как списание пеней и 
штрафа по ипотечному креди-
ту в то время, когда Игорь Мо-
ляков был тяжело болен.

Удивительно и то, что с ма-
териалами проверки депутата 
не ознакомили. Ну, а вишенкой 
на торте является традицион-
ный в подобных случаях прием 
– проверка была проведена по 
анонимному обращению.

А вот и резюме: Валерия 
Филимонова, переставшего 
быть председателем Госсовета 
в связи с возбуждением в от-
ношении него уголовного дела 
по поводу ущерба в 1 млн 400 
руб., повышают в должности. 
При этом на проверку деклара-
ции оппозиционного депутата, 
не боящегося говорить власти 
правду публично и занимаю-
щегося расследованиями, тра-
тят уйму рабочего времени и 
сил, чтобы за те же миллион 
четыреста наказать. 

Когда в каком-то нехорошем деянии 
подозревается простой смертный, об этом 
без промедления сообщают публично. Об 
аналогичных проделках небожителей в Чувашии 
сообщать не любят. Хотя «небожители» для 
местных деятелей не совсем удачное определение 
– так, мелкие обитатели хлипкого регионального 
Олимпа. 19 октября с этой возвышенности – если 
верить официальной версии, по собственному 
желанию – низвергся председатель Госсовета 
Чувашии Валерий Филимонов. Причем низвергся 
с почестями и не куда-то вниз, а в кресло 
заместителя руководителя администрации главы 
республики. 



Ч У В А Ш И Я

3

АКТУАЛЬНО
МНЕНИЕ
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– Скорее всего, нет. 

– Выходит, какой объем 
будет у собираемых отхо-
дов, решили на глазок?

– Получается так. И не про-
сто на глазок, а завысили объ-
ем для того, чтобы в последую-
щем было легче оправдывать 
потребность в больших сум-
мах: чем больше объем, тем 
больше на его сбор надо денег. 
Кроме того, в условиях Кон-
цессионного соглашения про-
писано, что за недостающий до 
планируемых 200 тысяч тонн в 
год объем платит республика. 
В 2017 году в «Управлении от-
ходами» собрали 162 тысячи 
тонн отходов. Выходит, 38 ты-
сяч тонн, за которые республи-
ка заплатила 78 млн 356 тыс. 
рублей, состояли из воздуха. 
В то время тонна стоила 2062 
рубля.

– Давайте напомним чита-
телям суть Концессионного 
соглашения.

– «Управление отходами» 
привлекает средства, строит 
на выделенной земле объек-
ты и передает их в собствен-
ность республике. Потом на-
чинает собирать деньги за 
предоставляемую услугу, то 
есть за сбор твердых комму-
нальных отходов. В результате 
этого соглашения мы получи-
ли монополию, причем моно-
полию, имеющую карт-бланш. 
Чтобы москвичи зашли сюда, 
Минприроды Чувашии подало 
в суд на городское «Спецав-
тохозяйство», чтобы закрыть 
Пихтулинскую свалку. Я не к 
тому, что свалку эту не надо 
было закрывать. Просто за-
крылась она не потому, что 
переполнилась, а потому, что 
наше Минприроды обратилось 
в суд, а «Спецавтохозяйство» 
не возразило, потому что ди-
ректором и там, и в «Управле-
нии отходами» был один чело-
век – Юрий Малов.

И почему-то полигон ТБО 
потребовалось размещать 
рядом с «Химпромом», хотя 
можно было воспользовать-
ся оврагом, приготовленным 
по соседству с Пихтулинской 
свалкой.

– Что за овраг такой?
– Южнее деревни Верхний 

Магазь. Он был не просто при-
готовлен, а уже даже выстлан 
необходимым слоем, чтобы 
складировать туда отходы. По-
лигон должен был быть там. 
Деньги на это потратили лет 
десять назад. В итоге замолча-
ли наличие уже приготовлен-
ного места, подали в суд, что-
бы закрылась Пихтулинская 
свалка… Словом, сожгли все 
мосты и отдались москвичам.

– Почему же тогда при-
готовленный овраг не стали 
использовать?

– Потому, что на готовый к 
использованию овраг не нуж-

но тратить деньги, и 
город стал бы свой 
мусор возить туда. А 
задача, видимо, была 
другая – потратить 
баснословные сред-
ства, поэтому все ус-
ловия создавались 
для других. Возможно, 
было указание сверху. 
И суд был проигран. 

– А что сейчас в 
овраге, не ставшем 
полигоном ТБО?

– Ничего. В резуль-
тате, как я уже ска-
зал, все это привело 
к монополии, которой 
все разрешено. От-
того никто и не обра-
щал внимания, напри-
мер на то, что фирма 
«Управление отхода-
ми» работала без ли-
цензии, появилась она 
у них гораздо позже. И 
с позволения сверху 
мы имеем такие «ска-
зочные» цены на сбор 
мусора.

– Теперь давайте о ценах 
поговорим.

– До октября 2015 года один 
кубометр отходов стоил 37 
руб лей 40 копеек, с приходом 
АО «Управление отходами» 
стоимость возросла до 425 
рублей. С февраля 2017 года 
в результате решения Чебок-
сарского городского Собрания 
депутатов стоимость тонны 
стала 2062 рубля. Теперь от-
ходы измеряются не в кубах, 
а в тоннах – это такая своего 
рода мутная вода… Забирают 
мусор, измеряя кубическими 
метрами, а деньги считают ис-
ходя из веса – за тонны. И ког-
да народ стал возмущаться, 
руководитель Новочебоксар-
ского филиала «Управления 
отходами» Юрий Малов ска-
зал, что это не он, это перевоз-
чики виноваты в повышении, 
они установили такую цену. И 
люди стали упрекать в отсут-
ствии совести перевозчиков 
ТКО. Хотя из 500 рублей 300 
составляет стоимость талона.

– Талона на что?
– На ввоз мусора на по-

лигон ТКО. На оставшиеся 
деньги перевозчики должны 
платить зарплату водителям и 
налоги, закупать топливо, со-
держать автопарк, заниматься 
ремонтом… 

– Для населения как рас-
считывается стоимость?

– Тариф – 74 рубля 44 ко-
пейки с человека, его утверди-
ла Республиканская служба по 
тарифам.

– Кто их сосчитал?
– Никто не считал, как и 425 

рублей не считали. Я главу ре-
спублики Михаила Игнатьева 
и тогдашнего руководителя 

службы по тарифам Альбину 
Егорову попросил объяснить, 
какие были расчеты. Егоро-
ва публично ответила, что им 
«Управление отходами» пре-
доставило документы, и на 
основании этих документов 
вышли на такую цифру. Полу-
чается, что соизволила дать 
частная фирма, то и приняли? 
Ответ был утвердительным. 
Зачем тогда нужна служба 
по тарифам, если любой, кто 
приходит, говорит: у меня вот 
такая себестоимость? А где 
расчеты? Потом, правда, по-
пытались подогнать цифры, но 
обоснования так и не было.

– Откуда же тогда взялись 
эти 74 рубля и 44 копейки?

– Оттуда же, откуда и нор-
матив – 2,02 куба на человека 
в год – с 1 октября текущего 
года. С началом работы реги-
онального оператора мы стали 
платить по нормативу. Как он 
высчитывался? То, что было 
получено в результате расче-
тов, ИХ не устроило, ведь по-
лучилось 157,33 килограмма 
на человека, а утвержденный 
норматив составлял 215,84 
килограмма, что и вылилось 
в 2,02 куба… На совещании у 
главы правительства Чувашии 
Ивана Моторина я спросил: 
«Первого октября у нас в одно-
часье мусора станет в два с 
лишим раза больше?» Мне ни-
кто не ответил. А аппетит, как 
известно, приходит во время 
еды…

– Это вы о чем? Мы же об 
отходах говорим.

– Согласно распоряжению 
Кабмина Чувашии на эту си-
стему переработки отходов 
должно было быть потрачено 
1,45 миллиарда рублей, но по 
факту полигон у «Химпрома» 
с одной мусоросортировоч-
ной станцией обошелся в 2,4 

миллиарда. На Мар-
посадском шоссе есть 
мусоросортировочный 
комплекс, а сам по-
лигон – с элементами 
сортировки. В Казани 
ту же самую проблему 
на то же самое коли-
чество жителей – на-
селение Казани равно 
населению нашей ре-
спублики – решили за 
меньшие деньги, по-
тратив 500 миллионов 
рублей. В Саратове за 
1,8 миллиарда рублей 
построили 16 объектов 
– это сортировочные 
станции.

– Есть информа-
ция, что наш полигон 
начинает превра-
щаться в обычную 
свалку вроде Пихту-
линской, потому что 
мусор будто бы не со-
ртируют, а сваливают 
оптом все подряд.

– Им невыгодно 
сортировать – содержать со-
ртировку дорого. Тем не менее 
в тариф это все заложено. За-
ложена и оплата работы боль-
шого количества персонала, у 
них только административно-
управленческих сотрудников 
56 человек. Да, есть информа-
ция, что мусор не сортируют, 
а вся сор тировка начинается 
лишь тогда, когда на полигон 
приходит проверка. Там всегда 
знают, когда она придет, по-
скольку в этом деле свои инте-
ресы имеют и Минприроды, и 
Минстрой Чувашии.

– Новоявленный реги-
ональный оператор в этой 
сфере тоже хочет вкусно ку-
шать… За счет чего он будет 
существовать?

– Уже существует. За счет 
того, что норматив раздут в 
два с половиной раза: они со-
бирают мусора меньше, чем 
объем, за который получают 
деньги. Причем на работу ре-
гионального оператора служба 
по тарифам отдельно заложи-
ла в тариф 10 процентов. 

– Значит, у нас теперь 
двойная монополия?

– Первая – на прием му-
сора «Управлением отхода-
ми», вторая – на сбор мусора 
региональным оператором. 
Потому что это одни и те же 
люди. Юридически «Управле-
ние отходами» и регоператор 
никак не связаны, но учреди-
тель регоператора работает в 
АО «Управление отходами», а 
директор регионального опе-
ратора – бывший сотрудник 
АО «Управление отходами», 
человек директора «Управле-
ния отходами». И все вопросы, 
которые касаются региональ-
ного оператора, обговаривают 
и решают люди, работающие в 
«Управлении отходами».

– А как в других регио-
нах? Там какая картина?

– В других регионах по два, 
а то и по пять региональных 
операторов, следовательно, 
потребители услуги могут вы-
бирать. У нас выбора нет.

– Совсем недавно обхо-
дились вообще без всяких 
регоператоров.

– Аргументация такая: весь 
оборот отходов при регопера-
торе будет подконтрольным. 

– Как подконтрольным? 
Свалки в деревнях в оврагах 
как были, так и есть и даже 
будут, скорее всего.

– Совершенно верно. По-
тому что инфраструктура не 
создана, тогда как сначала 
этим надо было занимать-
ся. Создать инфраструктуру, 
сделать дороги, оборудовать 
контейнерные площадки для 
раздельного сбора отходов, 
провести освещение. Но день-
ги за это собирать будут, ведь 
уставной капитал регоперато-
ра – традиционные 10 тысяч 
рублей. О какой ответствен-
ности на эту сумму можно го-
ворить? А избран регоператор 
на 10 лет. И мы не будем иметь 
возможности корректировать 
его работу, вмешиваться в нее: 
фирма-то частная. 

С Нового года тариф ста-
нет выше. Он будет включать 
в себя расходы не только на 
приобретение контейнеров, 
но и на покупку мусоровозов, 
хотя на это и так зарабатыва-
ют. Прежние перевозчики пре-
доставляли контейнеры бес-
платно. Из прежних осталось 
«Спецавтохозяйство», которое 
теперь будет работать по под-
ряду, но на таких условиях, что 
договор с ним могут растор-
гнуть в любой момент. Кстати, 
прежде была конкуренция: на 
рынке работали 11 перевозчи-
ков. Сейчас конкуренции нет.

– Значит, мы получили 
очередную прослойку вроде 
приснопамятных «Комму-
нальных технологий»?

– Именно так. Люди уже 
начали возмущаться. И здесь 
важно отметить, что квитан-
ции получили пока не все. По-
этому население еще не знает, 
на сколько подорожал вывоз 
мусора. С 1 октября за вывоз 
ТКО будет приходить отдель-
ная квитанция. У регоператора 
нет денег на печатание кви-
танций, и сейчас упрашивают 
управляющие компании, чтобы 
квитанциями занимались они. 
Насколько мне известно, мно-
гие управляющие компании 
уже ответили отказом, а жите-
ли считают, что раз у них нет 
прямых договоров с регопера-
тором, то нет и оснований для 
оплаты…

Беседовала 

Ольга Дятлова

На один и тот же мусор – 
разные единицы измерения 



Ч У В А Ш И Я

4

АКТУАЛЬНО

Ухабы районного масштаба 

ПЕРЕДОВИКИ 
ЗЕМЕЛЬНЫХ 

СПЕКУЛЯЦИЙ

На исходе лета по Эхвет-
касам пронесся слух: «Китай-
цы скупают землю!» Некото-
рые недоверчивые селяне 
бросились на окраину дерев-
ни, чтобы убедиться, что эту 
весть сорока принесла на 
хвосте и что поводов для бес-
покойства нет. Китайцев они 
не увидели, зато наткнулись 
на свежевкопанные бетонные 
столбы. После этого исчезли 
всякие сомнения: возле де-
ревни явно что-то затевает-
ся. За разъяснениями люди 
обратились к главе Моска-
касинского сельского посе-
ления Денису Кириллову, но 
тот лишь пожал плечами: де-
скать, ничего не знаю. 

А потом появились пред-
ставители китайской компа-
нии и популярно объяснили 
селянам, что они уже выку-
пили 40 гектаров земли, на 
которых будут строить моло-
коперерабатывающий ком-
плекс. И далее нарисовали 
светлое будущее, которое 
ждет Нью-Эхветкасы: новые 
рабочие места, хорошее жа-
лование и по умолчанию воз-
можность бесплатного обу-
чения китайскому языку. Но 
обещанные райские кущи не 
прельстили жителей деревни, 
и они 15 сентября собрались 
на сельский сход, куда при-
ехал и глава администрации 
района Ростислав Тимофеев. 

Надо отметить, что еще 
лет 10 назад СХПК «Передо-
вик», куда входили Эхветка-
сы, продал 53 гектара сель-
хозугодий ООО «Руском». 
Похоже, эта компания была 
создана только для того, что-
бы спекулировать земельны-
ми участками. Такой вывод 
вытекает из материалов ар-
битражных судов, в которых 
начиная с 2012 года ООО 
«Роском», потом переимено-
ванный в «Руском», так или 
иначе более десяти раз яв-

лялся участником: то истцом, 
то ответчиком или третьим 
лицом. Причем все процессы 
в основном касались земель-
ных и имущественных спо-
ров. 

Когда происходил процесс 
продажи земель, председате-
лем СХПК «Передовик» был 
Николай Царев, депутат Мор-
гаушского районного Собра-
ния. Примерно в то же самое 
время он основал крестьян-
ско-фермерское хозяйство. 
Судя по картотеке арбитраж-
ных дел, именно КФХ Царева 
в 2011 году спорный участок 
земли площадью 58 га 
продал ООО «Стройреги-
онсервис» за 12 млн 580 
тысяч рублей. 

Впоследствии между 
партнерами, включая и 
СХПК «Передовик», кото-
рый также продал «Строй-
регионсервису» солидный 
кусок земли, начались 
споры, которые выли-
лись в судебные разби-
рательства. Подозрения, 
что сельхозугодия приобре-
тались не для организации 
производства, а для перепро-
дажи или для строительства 
коттеджей, усилились после 
того, как «Руском» и админи-
страция Моргаушского рай-
она в 2015 году заключили 
взаимовыгодное соглашение. 
Суть его в том, что компания 
безвозмездно передает рай-
ону 10 га земли для выделе-
ния многодетным семьям, а 
администрация вкупе с пра-
вительством Чувашии берет 
на себя обязательство пере-
вести оставшиеся гектары в 
категорию земель под инди-
видуальное жилищное строи-
тельство. 

– В принципе, мы были не 
против этого проекта, – гово-
рят жители деревни, – потому 
что и местные власти, и за-
стройщик пообещали постро-
ить водонапорную башню, 
проложить водопровод и еще 
кое-что по мелочи. 

С тех пор прошло три года. 

Но на окраине Эхветкасов не 
появились ни дома многодет-
ных семей, ни коттеджи. Зато 
появились китайцы.

ДАРЫ ПОДНЕБЕСЬЯ

Как известно, в настоящее 
время между рядом ведущих 
стран Азии и Европы ведутся 
интенсивные переговоры по 
возрождению историческо-
го Великого шелкового пути. 
Предполагаемых маршрутов 
несколько, но все они так или 
иначе проходят по террито-
рии России. А пока идут кон-

сультации и споры, похоже, 
одно ответвление шелкового 
пути уже приобретает реаль-
ные очертания. Речь идет о 
реализации проекта по соз-
данию агропарка «Чувашия-
Сычуань». 

Под этот проект в По-
рецком районе уже отведе-
ны земли, которые в конце 
90-х годов были заброшены 
и успели зарасти лесом. На 
сегодня на них полным ходом 
идут работы: выкорчевыва-
ются кустарники, деревца, 
готовится почва под посев, 
а также закладывается база 
под строительство будущих 
объектов. 

По словам представите-
лей китайской компании, на 
первом этапе планируется 
строительство современного 
животноводческого комплек-
са на четыре тысячи голов 
крупного рогатого скота мо-
лочной породы и две тысячи 
голов КРС на откорм. Инве-
стиции на начальном этапе 

составляют 5 млрд 700 млн 
рублей. 

Примерно столько же бу-
дет выделено для реализации 
второго этапа: строительство 
убойного цеха, завода по 
производству молочных про-
дуктов, различных складов, 
хранилищ и других объектов 
инфраструктуры. Словом, аг-
ропарк «Чувашия-Сычуань» 
призван стать крупнейшим 
инвестиционным проектом 
в нашей республике. Общий 
объем инвестиций составит 
10 млрд рублей. Много это 
или мало? По данным стати-

стики, на 1 ноября испол-
нение республиканского 
бюджета по доходам со-
ставило 39 млрд 570 млн 
рублей. То есть китайцы 
готовы вложить в новый 
проект почти четверть 
годового объема бюдже-
та Чувашии по доходам. 

Еще один пример. 
Согласно официаль-

ным данным, опубли-
кованным на портале 

cap.ru, общий объем инве-
стиций в индустриальный 
парк в Чебоксарах должен 
составить 1 млрд рублей. И 
это несмотря на то, что пра-
вительство Чувашии чуть ли 
не десяток лет носилось с 
идеей создания этого парка 
как курица с яйцом. А тут це-
лых 10 миллиардов, которые 
в буквальном смысле слова 
свалились с поднебесья. Чем 
не повод для радости и бара-
банного боя? 

БУДЕМ УЧИТЬСЯ 
РАБОТАТЬ 

У КИТАЙЦЕВ?

Итак, в Порецком районе, 
если верить словам министра 
сельского хозяйства Чувашии 
Сергея Артамонова, предпо-
лагается построить завод по 
переработке 100 тонн молока 
в сутки. Умножим этот пока-
затель на количество дней 
в году и получим цифру 36 с 
половиной тысяч тонн. Имен-

но столько молока китайцы 
планируют перерабатывать 
ежегодно. Это чуть менее 10 
процентов от общего объема 
молока, произведенного в Чу-
вашии в 2016 году. 

А теперь простой вопрос: 
сколько коров и кормов по-
требуется для получения та-
кого количества молока?

В 2016 году средний удой 
от одной фуражной коровы 
по республике составил 5135 
килограммов. Значит, чтобы 
получить запланированные 
объемы молока, необходимо 
иметь дойное стадо в 7 тысяч 
голов среднестатистических 
чувашских коров. Для того, 
чтобы их прокормить, со-
гласно рекомендациям уче-
ных-аграриев, необходимо 
засеять зерновыми, корне-
плодами и травами около 7-8 
тысяч гектаров земли. Конеч-
но, эти цифры в большинстве 
своем носят условный харак-
тер, так как многое зависит 
от продуктивности коров и 
урожайности сельхозкуль-
тур. Похоже, китайцы учли и 
эти факторы. Они собирают-
ся завезти из Европы коров 
элитных пород, способных 
давать до 8 тыс. килограм-
мов молока в год. С учетом 
этого у них отпадет необхо-
димость содержания большо-
го количества дойного ста-
да – достаточно иметь всего 
4-4,5 тыс. голов, что они и 
собираются сделать. Словом, 
интенсификация сельскохо-
зяйственного производства 
как в растениеводстве, так и 
в животноводстве у агропар-
ка «Чувашия-Сычуань» будет 
выше среднереспубликан-
ских показателей примерно 
на треть. Чувствуется, что 
прежде чем запустить на за-
росшие поля трактора с тяже-
лыми дискаторами, китайцы 
все досконально просчитали, 
включая и возможные риски, 
чего нельзя сказать о про-
екте, который собираются 
реализовать в Моргаушском 
районе.

В Чувашии разгорелся очередной скандал. На сей раз – связанный с землей. 
Возник он в Моргаушском районе, который претендует на звание самого 

коррумпированного муниципального образования в республике. И это неслучайно.

...полным ходом идут 
работы: выкорчевываются 
кустарники, деревца, 
готовится почва 
под посев, а также 
закладывается база под 
строительство будущих 
объектов.

Китайцы участок уже застолбили.
В тот день в Эхветкасах было много-
людно.
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АКТУАЛЬНО
ЗЕМЛЯ И ВЛАСТЬ

А ЧТО ГОВОРИТ 
ЗАКОН?

…В один из сентябрь-
ских дней в Эхветкасах 
можно было наблюдать 
странную картину – как 
братья Егоровы прямо по 
огородным грядкам про-
кладывают дорогу. 

– Боимся, что китайцы 
перекроют путь к нашим зе-
мельным участкам в поле, 
– объяснили они любопыт-
ствующим соседям. – Вот 
мы заранее и решили про-
ложить новый маршрут.

И таких, как братья Его-
ровы, опасающихся китай-
ской экспансии, в Эхветка-
сах сотни.

– У нас в деревне все до 
единого выступают против 
продажи земель китайцам, 
– говорят местные жители. 
– Хоть прямо сейчас прой-
дите по дворам и спросите, 
кто «за». Уверены, таких вы 
не найдете. Нам китайцы не 
нужны, ни их завод, ни их 
общежитие. 

 – Когда я по приглаше-
нию местных жителей при-
ехал в Эхветкасы, – расска-
зывает депутат Госсовета 
Чувашии Игорь Моляков, – 
сельский сход был в самом 
разгаре. Собралось очень 
много народу, в том числе 
и те, кто приехал из Чебок-
сар и из райцентра. Однако, 
к своему великому удив-
лению, я не увидел главу 
администрации района Ро-
стислава Тимофеева. Мест-
ные жители мне шепнули 
на ухо, что глава был, но 
«увидев Молякова, быстро 
смылся, как нашкодивший 
кот». А жаль… Я ему хотел 
задать ряд вопросов, что-
бы ответы услышали все 
участники сельского схода. 
Видимо, ему есть что скры-
вать от народа. 

Похоже, и республикан-
ские, и местные власти, а 
также крестные отцы китай-
ско-моргаушского проекта в 
случае с Эхветкасами сели 
в лужу и сейчас лихорадоч-
но ищут варианты по выхо-
ду из тупика. В этих судо-
рожных потугах отчетливо 
видно, чьи уши торчат из 
моргаушского проекта. 

Министр сельского хо-
зяйства республики Сергей 
Артамонов на слушаниях, 
которые прошли недавно в 
Госсовете Чувашии, заявил, 
что китайцы в Моргауш-
ском районе купили четыре 
земельных участка у част-
ника. Хотя, по его словам, 
договор купли-продажи 
был оформлен без ведома 
органов власти Чувашии, 
но это, дескать, не является 
нарушением закона.

Так ли это?
В ст. 3 закона «Об обо-

роте земель сельхозназ-
начения» установлены 
ограничения на владение 
землей сельскохозяй-
ственного назначения для 
иностранных граждан и 
юридических лиц, 
а также российских 
юридических лиц, в 
уставном капитале 
которых доля ино-
странных граждан 
и юридических лиц, 
лиц без граждан-
ства составляет 
более чем 50 про-
центов. Они могут 
обладать земельны-
ми участками сель-
скохозяйственного 
назначения только 
на правах аренды. В то 
же время действие закона 
не распространяется на 
земельные участки, пре-
доставленные из земель 
сельскохозяйственного на-
значения для индивидуаль-
ного жилищного, гаражно-
го строительства, ведения 
личного подсобного и дач-
ного хозяйства, садовод-
ства, животноводства, ого-
родничества. Как нетрудно 
догадаться, ни под одну 
из этих категорий земли, 
которые купили китайцы 
под Эхветкасами, не попа-
дают. Остается последний 
шанс – так называемые 
земельные участки, заня-
тые зданиями, строениями, 
сооружениями, которые не 
попадают под запрет. Нет 
сомнения в том, что имен-
но этим пунктом закона по-
стараются воспользовать-
ся партнеры, тем более на 
это как раз намекал и Сер-
гей Артамонов.

Но при любом раскла-
де ни местным властям, 
ни инвесторам не обойти 
один существенный барьер 
– публичные слушания. 
Как показывает практи-
ка, муниципальные власти 
уже набили руку на их про-
ведении. Достаточно при-
гнать бюджетников, слегка 
поманипулировать явкой, 
оформлением протокола 
– и смело можно доклады-
вать, что публичные слу-
шания, как выразился один 
из глав, прошли «в нужном 
направлении». Но этот ва-
риант в Эхветкасах, судя 
по решительному настрою 
местного населения, вряд 
ли пройдет. 

КИТАЙЛОВО
Официальная версия 

покупки земли китайцами в 
Моргаушском районе – для 
строительства молочнопе-
рерабатывающего завода. 
Но, в отличие от Порецко-
го района, для этого в Мо-
скакасинском сельском 
поселении нет условий, и 
в первую очередь пашни. 
Конечно, можно выкупить 
земельные доли, участки у 
КФХ и СХПК и попытаться 
сформировать посевную 
карту. Но вряд ли инвесто-
ры пойдут на это, потому 
что земля в Моргаушском 
районе, особенно вдоль 
федеральной трассы М-7, 
очень дорогая. А без на-
дежной сырьевой базы 
строить молокозавод очень 
рискованно.

Кое-какое разъяснение 
дал все тот же Сергей Ар-
тамонов, сказав, что про-
ект строительства молоко-
завода рассматривается 

лишь как вариант. Если 
так, то что собираются де-
лать китайцы с земельными 
участками? Единственный 
приемлемый вариант – воз-
вести коттеджный поселок. 
Но таких «рублевок» в при-
городных районах – пруд 
пруди. И стоило из-за это-
го из китайской провинции 
Сычуань ехать в Чувашию?

И вот тут-то вырисовы-
вается интересная версия, 
которой с редакцией газеты 
поделился Игорь Моляков:

– У меня создалось впе-
чатление, что вся эта затея 
с куплей-продажей земли 
не что иное, как очередная 
афера, за которой стоят 
конкретные лица, связан-
ные и с республиканской, 

и с местной властью. 
Похоже, они просто-
напросто кинули поку-
пателей, заверив, что 
проблем с юридиче-
ским оформлением в 
собственность земель-
ных участков не будет. 
Вызывают определен-
ное подозрение и дей-
ствия так называемых 
инвесторов или же, 
если быть точнее, ин-
вестора. Почему «так 
называемых»? Да по-

тому, что, по моим сведе-
ниям, они, по крайней мере 
один из них, уже успел за-
светиться в Ростовской об-
ласти, откуда его «вежли-
во попросили». Но так или 
иначе, по моему запросу 
сейчас идет проверка, и 
ее результаты скоро ста-
нут известны. Мне самому 
интересно, как выкрутятся 
республиканские власти из 
этой ситуации. 

— Это как раз тот случай, ког-
да необходимо отделить зерна от 
плевел. Пока в истории с продажей 
земель китайским инвесторам, как 
мне кажется, эмоции преобладают 
над здравым смыслом. Хотим мы 
того или нет, но привлечение инве-
стиций в Чувашию – один из самых 
эффективных путей развития эконо-
мики. Я сам как депутат Госдумы не 
раз встречался с китайскими компа-
ниями, которые всерьез намерены 
закрепиться в России. Такие наме-
рения надо только приветствовать, 
равно как и стремление других за-
рубежных инвесторов создавать в 
нашей стране новые производствен-
ные мощности. 

С учетом этого мне представля-
ется интересным проект создания 
агропарка «Чувашия-Сычуань». Пла-
ны действительно впечатляют. Од-
нако возникают и вопросы. Мне, на-
пример, не совсем понятна сбытовая 
политика будущего агропарка. Как 
известно, рынок молочной продук-
ции в Чувашии и без того насыщен, 
и вопросы сбыта у производителей 
молочной продукции вызывают го-
ловную боль. Из официальных со-
общений можно сделать вывод, что 
большая часть сырья на будущем 
заводе будет перерабатываться в су-
хое молоко и поставляться за рубеж. 
Однако на недавнем совещании в 
правительстве первый замминистра 
сельского хозяйства РФ Джамбулат 
Хатуов заявил, что только в прошлом 
году на российскую территорию 
было ввезено 172,1 тыс. тонн импорт-
ного сухого молока, из них 70% – из 
Беларуси. 

на шелковом пути 
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Комментарий Комментарий 
депутата  депутата  

Госдумы России Госдумы России 
Олега НиколаеваОлега Николаева

...вся эта затея с куплей-
продажей земли 
не что иное, как 
очередная афера, 
за которой стоят 
конкретные лица, 
связанные 
и с республиканской, 
и с местной властью.

Не верь глазам своим. Заброшенные 
земли в Аликовском, Красночетай-
ском и Моргаушском районах.

КОГДА 
ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР 

8 ноября  состоялась 
встреча жителей Эхветка-
сов с министром сельского 
хозяйства Сергеем Артамо-
новым и министром эконом-
развития Чувашии Владими-
ром Аврелькиным, которые 
пытались «уломать» непо-
корных граждан. Однако 
их старания и на сей раз не 
увенчались успехом.
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
УДИВИТЕЛЬНОЕ РЯДОМ

Не зарастет 
здоровая тропа?

Такие встречи приносят пользу

И приятно, и полезно

Число умерших превышает 
число родившихся 

До трех лет лишения свободы

По предварительным данным, за девять месяцев 2018 года число родившихся (без 
мертворожденных) уменьшилось на 5,8% по сравнению с аналогичным периодом 

2017-го, число умерших возросло на 0,2%.

В Чебоксарах завершено расследование уголовного дела в отношении сына 
сенатора от Чувашии Вадима Николаева, обвиняемого в умышленном причинении 

здоровью подростка вреда средней тяжести. 

ПАРТИЙНЫЕ ТРАДИЦИИ 

Активисты местного отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Цивильском районе 
решили совместить приятное с полезным и провели очередное заседание 

Совета отделения партии и осенний турслет. 

В Чувашии новое поветрие – медицинских работников вывели на 
«Тропу здоровья». Говорят, что в принудительном порядке.

Накануне Дня народного единства депутат Госсовета Чувашии Сергей 
Семенов от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ и заместитель председателя 

Союза собственников жилья Чувашии Тамара Манаева встретились с 
жителями Козловки, одного из проблемных городов республики. 

В Чувашии выберут 
название аэропорта

ОБЩЕСТВО

Первое вовлечение в массовый 
психоз произошло семь лет назад 
и называлось «Зарядкой со звез-
дой». Да и ладно, ведь чудо сие 
является чебоксарцам всего лишь 
раз в год – в День города. Первый 
раз массовая зарядка прошла в 
2011-м – выборном году: в декабре 
население выбирало депутатов 
Госдумы РФ и Госсовета Чувашии. 
И вот такое как бы сплочение в тео-
рии должно было полезно сказать-
ся на результатах голосования. А 
в 2013 году Чебоксары благодаря 
этому мероприятию вошли в Кни-
гу рекордов Гиннесса – тогда на 
зарядку вышли почти 30 тысяч че-
ловек. Не по собственной доброй 
воле, конечно.

Затем местные мыслители при-
думали еще один оздоровитель-
ный проект – «Прогулка с врачом». 
Гуляли по заливу, причем рядовых 
граждан там было мало, очень 
мало. Дело в том, что массовость 
на «Прогулке с врачом» создавали 
сами медицинские работники.

На дворе 2018-й год заканчива-
ется, но про свежесть идеи о «Тропе 
здоровья» можно сказать словами 
известного политика: никогда та-
кого не было, и вот опять. Видимо, 
кто-то решил, что врачам прогулки 
с самими собой недостаточно, и 
вывел их на отдельную тропу.

На заседании правительства 
он сказал, что есть работники, 

которые не двигаются и не хотят 
участвовать в программе прези-
дента РФ «по ведению здорового 
образа жизни». (Как вы догада-
лись, это был Михаил Игнатьев.) 
«По-другому начинаю оценивать и 
к самому себе очень взыскательно 
подхожу. А к сотрудникам, которые 
на бюджетной основе, очень взы-
скательно буду подходить», – жег 
своим глаголом чужие уши Игна-
тьев на заседании правительства 
республики. А 25-го на сайте ре-
спубликанского Минздрава напи-
сали, что «Забота о здоровье на-
чинается с утра» – по Московской 
набережной гуляли медицинские 
работники ГКБ № 1, в Новочебок-
сарске – коллектив медицинского 
центра, на стадионе «Труд» в Ала-
тыре – Центральной райбольницы. 

8 ноября в «Волжском-3» в Че-
боксарах утро по заветам Игнатье-
ва провели сотрудники Городской 
стоматологической поликлиники и 
двух диспансеров – наркологиче-
ского и кожно-венерологического. 

В утренних прогулках, как, 
впрочем, хоть в дневных, хоть в ве-
черних, ничего плохого нет. Однако 
вызывает сомнение вот что: на про-
гулки для поддержания собствен-
ного, по мнению Игнатьева, здоро-
вья, надо оторвать время ото сна 
– встать раньше и, не выспавшись, 
идти работать – лечить людей. 

Несмотря на придуманные для 
утренних моционов 
бод рящие лозунги, на-
чинание это уже вызва-
ло негативную оценку. 
Кстати, можем предло-
жить еще один лозунг 
для каких-нибудь меро-
приятий, связанных со 
здоровьем: «Тщательно 
пережевывая пищу, ты 
помогаешь обществу». 
Его, словно заглядывая 
в будущее, придумали 
Ильф и Петров.

Козловчане жаловались на плохие дороги, изношен-
ность коммунальных сетей, высокие тарифы на жилищ-
но-коммунальные услуги, нарушения требований зако-
на о предоставлении социальных льгот многодетным 
семьям. Этот ряд пополнился проблемами экологии.

Тамара Манаева, как всегда, ознакомила горожан с 
последними изменениями в жилищном законодатель-
стве, чтобы они могли отстаивать свои права.

Сергей Семенов избрал другой метод решения коз-
ловских проблем, который он называет ручным режи-
мом. Он является депутатом от Новочебоксарска и в 
ходе встречи связался по телефону с депутатом Юри-
ем Зориным, избранным в Госсовет Чувашии по округу, 
куда входит и Козловка. Сергей Семенов подробно рас-
сказал ему, что сегодня волнует козловчан, и попросил 
коллегу помочь в решении этих проблем. Юрий Зорин 
заверил, что примет меры, а 21 ноября проведет в Коз-
ловке встречу с избирателями.

Шутки, смех, физическая актив-
ность, свежий воздух, дым костра, ко-
мандный дух (участники были разбиты 
на команды по три человека) явились 
отличным зарядом для дальнейшей 
работы и объединения коллектива. 

Кроме традиционных состязаний, 
пользовавшихся успехом на слетах 
прошлых лет, этой осенью партийцы 
соревновались в сборе дров для ко-
стра на время. Здесь Ирине Кобзаре-
вой удалось обойти даже мужчин. 

Участники турслета провели эколо-
гический субботник и оставили после 
себя порядок.

По итогам января-сентября в республи-
ке число умерших превысило число родив-
шихся на 18,8%. Естественная убыль на-
селения составила 1863 человека – на 624 
человека больше, чем за соответствующий 
период прошлого года. Наибольшая есте-
ственная убыль зафиксирована в Алатыре, 
Ядринском и Канашском районах. Есте-

ственный прирост населения отмечен лишь 
в Чебоксарах и Новочебоксарске.

Основными причинами смерти жителей 
республики по-прежнему остаются болезни 
системы кровообращения (38,3%), новооб-
разования (11,9%), внешние причины смер-
ти (10,8%), болезни органов дыхания (5,6%) 
и болезни органов пищеварения (5,5%).

ПО ДАННЫМ ЧУВАШСТАТА

УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

Международные аэропорты 
Анадырь и Чебоксары будут 
названы именами великих 
россиян.

Чукотский автономный округ и 
Чувашия присоединились к обще-
национальному конкурсу «Великие 
имена России». В список для голо-
сования добавлен международный 
аэропорт Анадырь. Скоро можно 
будет голосовать и за 
название для аэропорта 
города Чебоксары.

Жители Чукотки 
предложили десять имен 
выдающихся личностей, 
которые могут быть при-
своены аэропорту Ана-
дыря. 

Общественная пала-
та Чувашии готовится к 
проведению публичных 
обсуждений и составле-
нию списка имен-пре-

тендентов для названия междуна-
родного аэропорта Чебоксары. В 
числе первых названо имя космо-
навта Андрияна Николаева.

В оргкомитет конкурса посту-
пило огромное количество пред-
ложений – более 400 вариантов 
имен исторических личностей и 
деятелей от советского периода до 
сегодняшних дней.

По версии следствия, в ночь с 12 на 13 
июня 2018 года на улице Водопроводной 
в Чебоксарах обвиняемый в ходе ссоры с 
малознакомым ровесником ударил его ку-
лаком по лицу и сломал нижнюю челюсть. 

Согласно заключению судебно-меди-
цинской экспертизы, здоровью потерпев-
шего был причинен вред средней тяжести. 
Причастность обвиняемого к инкриминиру-
емому ему деянию подтверждается показа-
ниями свидетелей и результатами прове-
денных по уголовному делу очных ставок.

В отношении обвиняемого избрана 
мера пресечения в виде подписки о невы-
езде и надлежащем поведении. 

Следствием собрана достаточная дока-
зательная база, в связи с чем прокуратура 
утвердила обвинительное заключение по 
уголовному делу и направила его в суд для 
рассмотрения по существу.

Максимальное наказание по статье 
«Умышленное причинение средней тяже-
сти вреда здоровью» УК РФ – до трех лет 
лишения свободы.



7

Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА

Издана книга Издана книга 
воспоминаний воспоминаний 

Ивана ЯковлеваИвана Яковлева

Мужская сборная – Мужская сборная – 
серебряный призерсеребряный призер

УСПЕХ

КНИЖНЫЕ НОВИНКИ

Сборная Чувашии завоевала 11 медалей на Кубке России и всероссийских 
соревнованиях по сётокан.

У предпринимателей У предпринимателей 
вымогали деньгивымогали деньги

УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

Расследование уголовного дела в отношении десяти фигурантов, обвиняемых в 
вымогательствах, разбое и мошенничестве, закончено и направлено в суд.

По версии следствия, организатором 
группы является 38-летний житель Ала-
тыря. Весной 2016 года он начал собирать 
около себя единомышленников, с кото-
рыми решил обложить «данью» местных 
предпринимателей. В течение года под 
угрозой применения физического насилия 
и уничтожения имущества они ежемесяч-
но требовали с потерпевших различные 
денежные суммы.

Деятельность преступной группы была 

пресечена в августе прошлого года. В 
ходе совместной операции сотрудников 
уголовного розыска МВД по Чувашии и 
бойцов СОБР Росгвардии было задержа-
но 10 человек.

Расследование длилось больше года. 
Все это время самые активные участники 
группы, включая организатора, находи-
лись под стражей. В отношении осталь-
ных была избрана мера пресечения в виде 
подписки о невыезде. 

Следователям удалось 
установить 12 эпизодов пре-
ступной деятельности, в чис-
ле которых неоднократные 
факты вымогательства, мо-
шенничество и разбой. По-
терпевшими по уголовным 
делам были признаны 10 че-
ловек. Преступный бизнес 
подозреваемых принес неза-
конный доход на сумму около 
260 000 рублей.

фото с сайта МВД по Чувашии

В конце октября в соревнованиях на Ку-
бок России и всероссийских соревновани-
ях по восточному боевому единоборству 
(проходили в подмосковном Щёлкове) в 
дисциплине сётокан приняли участие бо-
лее 800 спортсменов из 37 регионов Рос-
сии. Сборная команда нашей республики 
выступила достойно. В активе чувашских 
спортсменов – 11 медалей разного досто-
инства.

В командном кумитэ мужская сборная 
Чувашии в составе Александра Авваку-
мова, Владимира Кима, Игоря Петрова, 
Семена Евдокимова стала серебряным 
призером Кубка России, уступив в финале 
хозяевам татами – сборной Московской 
области. При этом два наших спортсме-
на – Игорь Петров и Семен Евдокимов – 
впервые выполнили спортивный норматив 
мастера спорта России.

В индивидуальном ката среди юниоров 
бронзовым призером стал Никита Бело-
вощев. В категории спортсменов 13 лет 
победу в дисциплинах ката и кумитэ за-
воевал Александр Максимов. Две медали 
на счету 12-летнего Романа Владимиро-
ва. Ему удалось одержать победу в ката 
и показать третий результат в дисципли-
не кумитэ. В своих возрастных группах 
бронзовыми призерами всероссийских 
соревнований стали Роман Рыбаков (11 
лет, ката), Богдан Авдеев (16 лет, кумитэ) и 
Виктор Фомиряков (16-17 лет, кумитэ).

По итогам соревнований Виктор Фо-
миряков вошел в состав сборной команды 
России для участия в первенстве Европы 
ESKA, которое состоится в городе Ниш 
(Сербия) в ноябре этого года.

фото с сайта cap.ru К этой памятной дате в Чуваш-
ском книжном издательстве вы-
шла книга Ивана Яковлева «Асла 
çул çине» (На главную дорогу), ко-
торая рассказывает о периоде его 
жизни, связанном с Симбирской 
чувашской школой. С русского на 
чувашский язык воспоминания пе-
ревел Владимир Степанов. Худож-
ник – Светлана Бритвина.

Новинка является продолжени-
ем издания о жизни и деятельно-
сти Ивана Яковлева. Первая книга 
«Çитенне вахат» (Пора взросления), 
посвященная детству великого 
ученого и педагога, была издана в 
2010 году.

Книга «Асла çул çине» рассказы-
вает о студенческих годах Ивана 
Яковлева, знакомстве с Никола-

ем Ильминским, который 
оказал на него большое 
влияние. Особое место в 
издании занимают воспо-
минания о близких людях, 
которые всегда поддержи-
вали будущего просветите-
ля в его начинаниях.

Читатели узнают, как 
ученику Симбирской гим-
назии удалось открыть одно 
из уникальных учебных за-
ведений губернии. Иван 
Яковлевич мечтал о том, 
чтобы его выпускники про-
должали учебу в крупней-
ших университетах мира, 
задумывался об открытии 
университета и в родных 
краях.

Отдельная глава по-
священа семье Ульяновых, 
с которыми Иван Яковлев 
был в дружеских отношени-
ях.

Тираж книжной новинки 
– 1000 экземпляров.

Россиянин годами Россиянин годами 
не платил за коммуналку не платил за коммуналку 

и отсудил сотни и отсудил сотни 
тысяч рублейтысяч рублей

Житель уральского поселка Щелкун Михаил Неуймин в течение 
нескольких лет игнорировал счета за жилищно-коммунальные 

услуги, а когда управляющая компания попробовала взыскать с 
него долги через суд, подал ответный иск и выиграл сумму, в разы 

превышающую размер накопленной задолженности. 
Об этом сообщает портал 66.ru.

Как выяснили корреспонденты 
портала, побывавшие у Неуймина 
в гостях, квартиру в двухэтажном 
доме он приобрел около семи лет 
назад. Когда наступили первые 
морозы, в туалете, детской и го-
стиной начали расти ледяные ста-
лактиты. Впоследствии с потолка 
полилась вода, стены гнили и по-
крывались плесенью. Кроме того, 
мужчина обнаружил в помещении 
сквозные щели на улицу. Квартира 
не отапливалась.

Неуймин попытался пожало-
ваться на состояние дома и квар-
тиры в местную службу ЖКХ, но ее 
начальник не стал слушать жиль-
ца. Тогда владелец помещения пе-
рестал оплачивать коммунальные 
услуги, а его супруга позвонила 
в приемную президента России и 
рассказала о проблеме.

После этого из Москвы пришло 

распоряжение об устранении всех 
недостатков в доме. Некоторые из 
них действительно были ликвиди-
рованы, но ремонтировать кварти-
ру Неуймина коммунальщики от-
казались.

Управляющая компания подала 
на мужчину в суд за неоплату услуг 
и выиграла дело. Долг по частям 
вычитают из зарплаты Неуймина. 
Тем временем сам должник подал 
против коммунальщиков иск за не-
добросовестное содержание дома. 
Суд встал на его сторону и обязал 
компанию выплатить ему 720 ты-
сяч рублей.

Деньги пока не перечислены, 
ответчик планирует обжаловать 
судебное решение, но в социаль-
ных сетях Неуймина уж окрестили 
народным героем — ему удалось 
разрушить миф о непотопляемо-
сти системы ЖКХ.

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ

9 ноября исполнилось 150 лет со дня открытия Симбирской 
чувашской школы. Первое чувашское учебное заведение, 

где готовили учителей для начальных школ, основал 
Иван Яковлевич Яковлев.
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ЗЕМЛЯ И ВЛАСТЬ

Спрашивается: куда соби-
раются поставлять сухое мо-
локо из Порецкого района?

Необходимо учесть и фак-
тор конкуренции. Прилавки 
магазинов в Алатырском и По-
рецком районах давно запол-
нили молочные продукты из 
соседних регионов – Ардатов-
ского и Атяшевского молочных 
заводов, которые дешевле на 
15-20 процентов продукции чу-
вашских предприятий. Значит, 
чтобы молоко агропарка было 
конкурентоспособным, его се-
бестоимость должна быть зна-
чительно ниже, чем у соседей. 
А этого можно добиться лишь 
интенсификацией производ-
ства и снижением расходов. 
И вот тут-то может возникнуть 
соблазн активного примене-
ния средств химической за-
щиты растений и повышения 
их урожайности, тем более в 
этой сфере китайцы уже име-
ют большой опыт. Поэтому, 
следуя принципу «доверяй, 
но проверяй», необходимо на-
ладить строгий экологический 
контроль по всей технологи-
ческой цепочке «поле-прила-
вок». 

Ключевое слово здесь — 
«возможно». То есть, несо-
мненно, такой большой проект 
может принести достаточно 
ощутимый эффект как для эко-
номики республики, так и для 
социального самочувствия на-
селения на отдельных муници-
пальных территориях. Из пото-
ка информации о реализации 
названного проекта отчетливо 
видно абсолютное отсутствие 
координации деятельности ор-
ганов исполнительной власти 
как между собой, так и с муни-
ципальными территориями.

Кроме того, вопрос рас-
поряжения земельными ре-
сурсами, имеющими сельско-
хозяйственное назначение, 
должен лежать в плоскости 
законности, публичности и 
эффективности. При этом, на 
мой взгляд, на первом этапе 
речь можно вести только об 
аренде. А далее, по мере ре-
ализации проекта, отдельные 
участки, застроенные капи-
тальными объектами, могли 
бы быть переданы в собствен-
ность юридическому лицу. При 
этом территории, используе-
мые для выращивания кормов 
и обеспечения иных потреб-
ностей построенных объек-
тов, должны оставаться в соб-
ственности республики или 
муниципалитета.

Важно, чтобы все эти 
процессы проходили через 
широкое общественное об-

суждение с привлечением на-
селения, проживающего на 
данной территории, и местно-
го бизнес-сообщества.

Мы, депутаты Госдумы Рос-
сии, в последние годы внесли 
ряд существенных изменений 
в соответствующие законы, в 
том числе и в Земельный ко-
декс, чтобы законодательно 
обеспечить развитие эффек-
тивной инвестиционной по-
литики. Я не буду вдаваться 
в детали, скажу лишь кратко: 
сегодня российское законода-
тельство позволяет зарубеж-
ным инвесторам чувствовать 
себя в нашей стране уверенно 
и вести дела без нарушений 
закона. Поэтому у меня вызы-
вает полное недоумение си-
туация, которая сложилась в 
Моргаушском районе. Получа-
ется, что местные власти либо 
не знали о необходимости 
проведения публичных слуша-
ний, либо сознательно решили 
проигнорировать требование 
закона. 

Затея со строительством 
молокозавода в Эхветкасах 
свидетельствует о некомпе-
тентности руководства респу-
блики. Как бы парадоксально 
ни звучало, но этот проект – 
если, конечно, он изначально 
не является аферой – имеет 
право на жизнь. Но для его ре-
ализации надо выполнить ряд 
условий. Во-первых, было бы 
целесообразно предусмотреть 
в инвестиционном соглашении 
условие о том, что инвестор 
обязуется закупать молоко у 
населения в определенных 
объемах и по ценам не ниже 
среднереспубликанских. Мож-
но это направление развить 
и дальше. Почему бы в слу-
чае появления молокозавода 
не организовать закупку сы-
рья на давальческой основе: 
предприятие централизован-
но снабжало бы крестьянские 
хозяйства комбикормами, как 
это делал в свое время Ар-
кадий Айдак в колхозе «Ле-
нинская искра» Ядринского 
района, а владельцы коров 
поставляли бы молоко заводу, 
независимо от того, кому он 
принадлежит. Я думаю, такую 
идею местное население толь-
ко приветствовало бы, и тогда 
смело можно было бы прове-
сти публичные слушания. 

У меня создалось впечат-
ление, что руководство респу-
блики либо совершенно не в 
курсе, что творится на местах, 
либо не в состоянии управлять 
экономикой. Например, я с 
удивлением узнал, что в Чу-
вашии, как заявил Сергей Ар-

тамонов на слушаниях в Гос-
совете Чувашии, на сегодня 
насчитывается более 58 ты-
сячи гектаров необработан-
ных земель. Помнится, в 2014 
году, когда республику посе-
тил директор департамента 
растениеводства Минсель-
хоза РФ Петр Чекмарев, тог-
дашний министр сельского 
хозяйства ЧР Сергей Павлов 
официально сообщил, что в 
Чувашии 49 тысяч гектаров 
земли не обрабатываются. 

А в следующем году уже 
стала фигурировать совер-
шенно другая цифра – 142 
тысячи гектаров. Тогда я в 
качестве кандидата в главы 
Чувашии участвовал в вы-
борах. В рамках выборной 
кампании мы часто проводи-
ли круглые столы, на которых 
обсуждались актуальные во-
просы развития экономики 
республики, в том числе и 
сельского хозяйства. Именно 
тогда была озвучена эта циф-
ра. И это несмотря на то, что 
большая часть заброшенных 
земель уже была передана 
в лесной фонд. Вообще-то 
надо сказать, что на тему 
необработанных сельхозуго-
дий в Чувашии руководством 
наложено табу. До обще-
ственности доводится лишь 
бравурная информация о 
том, что с каждым годом все 
больше и больше вводятся в 
оборот необработанные зем-
ли сельхозназначения. 

По замыслу правитель-
ства республики, очередным 
прорывным годом в освоении 
заброшенных сельхозугодий 
должен был стать нынеш-
ний год. Чтобы не быть го-
лословным и не дать повода 
обвинить оппозицию в нагне-
тании обстановки, приведу 
информационное сообщение 
ИА «Регнум» о Послании Ми-
хаила Игнатьева Госсовету 
Чувашии, представленное в 
Театре оперы и балета 20 ян-
варя 2017 года, в частности, 
комментарий тогдашнего 
уполномоченного по защи-
те прав предпринимателей 
в Чувашии Владимира Ива-
нова, который в настоящее 
время занимает должность 
министра транспорта и до-
рожного хозяйства: «Глава 
также взял на себя смелость 
сказать, что в этом году не 
останется необработанным ни 
один клочок земли сельскохо-
зяйственного назначения» …
что сегодня в оборот берутся 
«даже склоны и овраги». 

Спрашивается: если еще 
в начале прошлого года была 

поставлена задача обраба-
тывать даже склоны оврагов 
– кстати, это противоречит 
требованиям агротехнологий 
– откуда сегодня взялись пре-
словутые 58 тысяч гектаров 
заброшенных земель сельхоз-
назначения? 

Оказывается, комменти-
ровать откровенную глупость 
очень трудно.

Алексей Кряжинов

Фото Юрия Пичугина

Ухабы районного Ухабы районного 
масштаба масштаба 
на шелковом пути на шелковом пути 

Ростилав Тимофеев на сходе наехал 
на жителей деревни...

...а когда приехал Игорь Моляков, 
быстро ретировался

Заброшенные земли.


